COLUMNAS POLÍTICAS



Para su consulta vía Internet ingresa a la página







Fecha 31-OCT-2014

Página

14

Sección Armaus

TEMPLO MAYOR F. BARTOLOMÉ

CUANDO todo el mundo pensaba que ya no había más súper héroes que los de **Marvel**, el académico **Salvador Martínez Della Rocca** se acaba de echar encima un tremendo desafío.

FIGURA del movimiento estudiantil de 1968, fundador del **PRD** y ex diputado, **"El Pino"** aceptó convertirse en el nuevo secretario de Educación del estado de **Guerrero**.

CUENTAN QUE el gobernador interino, Rogelio Ortega, le encargó a Martínez tres tareas que se antojan colosales.

LA PRIMERA es establecer un puente de interlocución con la **Escuela Normal de Ayotzinapa**, a la cual conoce bien **"El Pino"** pues ya alguna vez fue padrino de una generación de estudiantes.

LA SEGUNDA es conseguir, a como dé lugar, una tregua con la aguerrida **Ceteg**, la versión guerrerense de la **CNTE**, que ya se vio que le gusta tocar la puerta lanzando camionetas incendiadas.

Y LA TERCERA es que Martínez Della Rocca fije metas educativas que se puedan concretar en los 11 meses que durará el gobierno de Ortega.

NO SE lo digan a nadie pero algo curioso pasó cuando **Raúl Plascencia** se registró como candidato a reelegirse al frente
de la **CNDH**, pues resulta que llegó con ¡25 cajas! de supuestos
apoyos.

DICEN QUE, al ver aquella desmesura, alguien preguntó con sorna: "¿Pues qué acaso el trámite es por kilo?". ¡Ouch!

SI YA de por si para **México** es un broncón el asesinato de tres estudiantes estadounidenses en **Matamoros**, para la alcaldesa **Leticia Salazar** puede convertirse en una verdadera catástrofe.

Y ES QUE a la panista le late fuerte su corazoncito por la gubernatura de **Tamaulipas**. Tan es así que ya desde ahora anda haciendo todo lo posible para agenciarse la candidatura del **PAN** en el 2016.

SIN EMBARGO, el escándalo podría pegarle fuerte en sus aspiraciones

HACE APENAS unas semanas, en su **Primer Informe de Gobierno**, la alcaldesa presumió como un logro de su administración el haber capturado a varios cabecillas del **Cártel del Golfo**.

SU GOBIERNO está quedando muy mal parado pues resulta que integrantes del **Grupo Hércules** de policías de élite son señalados como autores del secuestro de los norteamericanos.







Fecha 31-0CT-2014

Página

14

Sección @

...

¿YA TIENE su disfraz para esta noche? Si quiere causar verdadero espanto, la clave está en pensar en los asistentes.

POR EJEMPLO, si la fiesta de **Halloween** es con empresarios, nada les causará más terror que verlo llegar disfrazado de **IEPS**. O de derecho de piso. Y para un infarto seguro, ¡de trámite ante el **SAT**!

SI LA REUNIÓN es con perredistas, obviamente, el disfraz a elegir es de selfie con **José Luis Abarca**. Puntos extra si también sale la esposa.

EN CAMBIO, a los panistas no hay nada que los espante más que el disfraz de **Montana**, y no **Hannah Montana** sino **Montana la telbolera**. Y ya puestos en plan terrorífico, a los albiazules nada les asusta más que un presupuesto sin moches.

'ORA QUE si la fiesta es de priistas, vístase de otros 12 años fuera del presupuesto y verá cómo salen corriendo los tricolores.

LUNIVERSAL

COORDINACIÓN GENERAL DE COMUNICACIÓN SOCIAL





Fecha 31-OCT-2014

Página

Sección Nacion

Guerra de lodo por la CNDH

La técnica del ventilador y desde el anonimato ha utilizado una mano interesada en el proceso de elección del nuevo presidente de te en el área operativa y tratamiento de fuentes humanas y técnidedicada a atacar a los contendientes, tiene su trinchera en las redes sociales. Desde esas zonas fangosas y con el uso de robots han salido acusaciones para los aspirantes que comparecieron ante las comisiones unidas de Derechos Humanos, a cargo de la perredista Angélica de la Peña, y de Justicia, del panista Roberto Gil. Algu- Perredistas en crisis... económica nos de los participantes proponen que el Senado agilice el proceso de elección del nuevo ómbudsman, para que el periodo de deliberación no abra más espacios para el denuesto, nos comentan. El ventilador sigue prendido y alguien sigue arrojando lodo.

Tropezón en el INE

Fuerte tropiezo de un funcionario del INE se dio en el informe sobre los acuerdos y resoluciones aprobados por el Consejo General. El secretario ejecutivo Edmundo Jacobo Molina enlistó al Partido Humanista en los pendientes para cambios estatutarios, como lo leyó usted hace unos días en este espacio. Sin embargo, don Jacobo A la fecha, nos dicen, don Guadase tuvo que disculpar el miércoles, porque el nuevo partido cumplió en tiempo y forma con las modificaciones estatutarias, relacionadas con las convocatorias de sus asambleas. No tuvo más remedio el funcionario, quien no es ningún novato en el órgano electoral, y se disculpó por el yerro.

Fortaleciendo a la Policía

La labor de inteligencia es una de las áreas las dependencias encargadas de la seguridad pública, porque el caso Iguala ha mostrado serias debilidades para alertar de las

eventuales relaciones peligrosas de políticos con el crimen organizado. En esa ruta, la Policía Federal, bajo el mando de Enrique Galindo Ceballos, construye un mejor esquema, nos comentan. Por ejemplo, las autoridades francesas están proveyendo de entrenamiento y capacitación sobre inteligencia a elementos federales, principalmen-

la Comisión Nacional de los Derechos Humanos. La guerra de lodo, cas. La preparación en esta área se ha vuelto hoy de vital importancia, nos dicen.

Mal y de malas andan los perredistas, no solamente por el expediente Ayotzinapa, sino por algunas cuentas pendientes ante el Instituto Nacional Electoral, y pagadores, lo que se llama pagadores, no son. Es el caso del ex dirigente Guadalupe Acosta Naranjo -también ex candidato al gobierno de Nayarit-, que entró a una suerte de buró de deudores electorales por las multas aplicadas por la autoridad en las elecciones de 2011. lupe no ha pagado una multa por la friolera de 30 mil pesos, ratificada por el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. ¿Pues que pasó don Lupe?

Guadalupe Acosta Naranjo

que debe fortalecer el gobierno federal con BAJO RESERVA es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx







Fecha 31-0CT-2014

Página

consulta.



:QUE los dirigentes de PRI, César Camacho: PAN, Ricardo Anaya, y PRD, Carlos Navarrete, acordaron un plan que presentarán ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación para apelar ante el rechazo a las consultas populares, en el caso panista sobre el salario mínimo y de las izquierdas en torno a la reforma energética.

El PRI pretende adelantarse para que su consulta sobre la desaparición de legisladores plurinominales no sea rechazada, aunque la Corte aún no tiene fecha exacta para su discusión.

:QUE a propósito de esa votación, polémico fue el voto y razonamiento del ministro José Ramón Cossio, único en el pleno de la Suprema Corte que propuso aceptar las propuestas de Morena y el PRD sobre el asunto energético.

Si bien coincidió en que como se planteó no podía aprobarse, también repuso a los ministros que "restringir la consulta es restringir un derecho humano", y por eso les propuso modificar la pregunta y avalarla para

Al final perdió la votación por paliza: 9-1.

:QUE el acarreo de manifestantes a favor y en contra de los aspirantes a ombudsman generó roces aver entre las senadoras Layda Sansores y Angélica de la Peña. porque la primera intentó colar a un grupo que pretendía protestar contra el actual titular de la CNDH, Raúl Plascencia.

Había otro grupo que impugnaba la candidatura de Mauricio Farah, pero la perredista se impuso y reclamó fuerte a la campechana que si insistía, no se hacía responsable de lo que ocurriera adentro, por lo que ahí quedó el

QUE en la PGR siguen los cambios como parte de la reestructuración que emprendió Jesús Murillo. El procurador nombró a Carlos Gómez Arrieta titular de la Policía Federal Ministerial, mientras que el ex jefe de ese cuerpo policiaco, Vidal Díaz Leal, se fue al Centro Nacional de Planeación, Análisis e Información para el Combate a la Delincuencia.

Gómez Arrieta fue durante casi 15 años responsable del resguardo de la Cámara de Diputados, donde conoció y se ganó la confianza de su actual jefe, al preservar la inviolabilidad del recinto legislativo durante la toma de protesta al presidente Enrique Peña Nieto.







Fecha 31-OCT-2014

Página _

13

Sección ACONAL

quedó la ética?

Frentes Políticos

Pieza clave. Iñaky Blanco Cabrera y Ricardo Martínez, procurador y subprocurador de Guerrero, respectivamente, declararon ante la SEIDO en calidad de testigos. Ambos funcionarios fueron requeridos de urgencia por Tomás Zerónde Lucio, director de Investigación Criminal de la PGR, para sostener una reunión privada. Muy quitados de la pena, antes de llegar al DF, Blanco y Martínez se dieron tiempo de ir a comer en la cantina Guadiana, en donde un grupo de al menos diez hombres los vigiló a distancia hasta a segurarse de que ambos ingresaran a las instalaciones federales. Fueron los primeros en llegar a la escena del crimen. Y sus tropiezos desde entonces han sido constantes. Quedaron libres. ¿Los vigilan?



Alndicios resbalón? Rogello Ortega Martínez, gobernador interino de Guerrero, dijo que estudiantes de la Normal de Ayotzinapa le han asegurado que tienen indicios de que los 43 normalistas desparecidos podríanestar vivos. Que los desaparecidos se dividieron en dos grupos, uno avanzó hacia la sierra, rumbo al mar, y otro a lindes de Guerrero, Estado de México y Morelos. Serían excelentes noticias. Ojalá estén vivos, pero de ser cierto lo que dice el gobernador, tanto la Fiscalía de Guerrero, aún a cargo de iñaly Blanco, como la PGR, de Jesús Murillo Karam, fabricaron culpables. Los familiares de los 48 alumnos desaparecidos merecen respeto.



Elotro profeta. Sucedió en la explanada municipal de Iguala, a mediados de mayo de 2012.

• Andrés Manuel López Obrador les habló a sus seguidores, incluidos José Luis Abarca y la esposa, de lo importante que es la honestidad, lo lamentable que es la corrupción y lo imperdonable que es la represión contra los jóvenes. Qué casualidad. Fue el día de la foto Abarca-López Obrador; era un mitin de campaña en Guerrero. María de los Ángeles Pineda, en primera fila. Los Abarca aplaudieron las palabras de su candidato presidencial. Pero ahora que todo apunta a que la pareja es responsable de la atrocidad cometida en Iguala, todos se deslindan. La memoria es corta en estos casos.

Le llueve en su milpita. En busca de su reelección, Raúl Plascencia, presidente de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, defendió el trabajo del organismo al comparecer ante comisiones del Senado, y rechazó que se haya actuado con tibleza en el caso de Iguala. La senadora Layda Sansores, integrante de la Comisión de Derechos Humanos, lo increpó y le dijo que para ella no era bienvenido, al afirmar que no hizo nada ante las violaciones de los derechos humanos en México. E ironizó que gracias a él ahora se denomina "la Omisión Nacional de los Derechos Humanos", más preocupado en reunirse con gobernantes que con víctimas. De pena, eso sí, las manifestaciones porriles que se produjeron durante la sesión. ¿Dónde

42.224"

40000

Promotores. Muy gratamente impresionados quedaron inversionistas y empresarios del escotor petrolero de toda Europa, al asistir a la presentación que Emilio Lozoya Austin, director general de Pemex, hizo en el Pemex Day, que se efectuó en Londres, la capital inglesa. Lo acompañaron Mario Beauregard, Gustavo Hernández, Alejandro Martínez Sibaja y José Manuel Carrera, ejecutivos de la empresa. Ante el éxito obtenido, Lozoya Austin tiene planeado repetir este esquema en otras importantes capitales financieras.

16.20V

La impunidad. Ricardo Esparza, estudiante de Guadalajara, murió tras ser detenido por policías de Guanajuato. Fue encontrado muerto la mañana del 19 de octubre. Amigos de Ricardo, quienes viajaron con él al Cervantino, afirmaron que policías lo detuvieron por orinar en la vía pública. Sin embargo, seis días después, la Procuraduría de Justicia de la entidad señaló que la causa de la muerte del joven fue consecuencia de un golpe en la cabeza, que sufrió tras caerse de una barda de tres metros. Carlos Zamarripa, procurador del estado, yano sabecómo justificar suincompetencia. ¿En serio Miguel Márquez, el gobernador panista, seguirá empecinado en encubrir a los asesinos?







Fecha 31-OCT-2014

Página

3

Sección Opinion

PEPE GRILLO

Fuerzas políticas

Los partidos políticos con representación en San Lázaro coincidieron en celebrar la realización del diálogo entre el Presidente y los familiares de los normalistas desaparecidos.

Más allá de sus diferencias PAN PRD y

Más allá de sus diferencias, PAN, PRD y PRI se congratularon de que se haya optado por la opción del diálogo y de los acuerdos conjuntos.

Falta mucho por hacer. Lo más difícil está por venir, pero se podrá encarar de mejor manera si el gobierno y las víctimas están abiertos al diálogo.

El gobierno del presidente Peña Nieto honrará su firma en los acuerdos, que la investigación siga hasta encontrar resultados y que no se cierren los canales de comunicación.

Tres veces

Y pensar que pudo evitarse.

El gobierno federal, se supo ayer, emprendió en varias ocasiones investigaciones en contra del ex alcalde de Iguala, José Luis Abarca. Ninguna, por desgracia, prosperó. Abarca se mantuvo en el cargo, hasta el momento que emprendió una vergonzante huida.

El daño está hecho.

Las intentonas fallidas son marcas en el costado de instituciones frágiles e ineficaces. No importa si las investigaciones

correspondieran a la pasada administración o a la presente.

El Estado mexicano requiere acciones para fortalecer sus instituciones encargadas de procurar e impartir justicia. No importa que se parta casi de cero. Es un trabajo ineludible.

Sin consulta

Se alertó en tiempo y forma sobre el riesgo que suponía para el PRD poner todos los huevos en la canasta de la consulta popular sobre el sector energético.

Un error estratégico de fondo por el riesgo jurídico, ya conocimos la decisión de la Suprema Corte, pero también porque no era un tema prioritario para la población mayoritaria. Nadie esperaba que la izquierda respaldara una reforma que va en contra de sus principios ideológicos, eso es otra cosa; pero fundamentar su plataforma electoral 2015 en una consulta inviable, es un augurio de catástrofe electoral.

Hay herramientas científicas para conocer las demandas más sentidas de la población, sobre todo la de menores ingresos.

El PRD tiene que conocerlas y enarbolarlas y no seguir gastando su pólvora en infiernillos.

Jinete sin cabeza

Aunque las tareas de seguridad en Iguala ya están a cargo de fuerzas federales, es necesario normalizar la vida institucional en la alcaldía. El gobierno local, ahora en calidad de jinete sin cabeza, requiere un responsable para entregar buenas cuentas a la población en materia de servicios básicos. Es el primer paso, los demás vendrán con el tiempo. Es una posición difícil, claro está, pero es seguro que hay ciudadanos con el perfil idóneo y la voluntad de servir.







Fecha 31-OCT-2014

Página ____

14

Sección Or ellev

Tlatlaya y Ayotzinapa han puesto en evidencia la podredumbre en la que operan porciones importantes del Estado mexicano.

CARMEN ARISTEGUI F.

'Fue el Estado'

a profunda crisis institucional y de derechos humanos por la que atraviesa México en estos momentos ha colocado al gobierno de Enrique Peña Nieto y a la sociedad mexicana en una encrucijada. En un punto de no retorno.

La frase que alguien dibujó en una esquina de la plancha del Zócalo capitalino en el marco de manifestaciones masivas y que da título a este artículo ha sido reproducida en mantas y pancartas que van desde el Congreso de la Unión hasta expresiones lanzadas en Washington en el marco de la comparecencia de México ante la Comisión Interamericana de Derechos Humanos.

"Fue el Estado" es la corta frase con la que se señala el tipo de crisis por la que estamos transitando desde hace varios años, pero que hoy se nos restriega en la cabeza con los dos casos que han sacudido y rebasado los linderos de una tolerancia muy ancha y prolongada de la sociedad mexicana frente a todo tipo de agravios.

Los hechos ocurridos en Tlatlaya y con los jóvenes de Ayotzinapa han puesto, descarnadamente, en evidencia la podredumbre

y descomposición en la que se encuentran operando porciones importantes del Estado mexicano.

En ambos casos, autoridades políticas, policiacas y militares actuaron de manera criminal en contra de la población civil, con todas las agravantes.

De los jóvenes de Ayotzinapa sabemos que se trata de estudiantes rurales a los que se ha querido criminalizar doblemente, acusándolos con filtraciones de guerrilleros o de criminales. De los de Tlatlaya se ha dicho que se trataba de delincuentes pero, en realidad, no ha quedado claro qué hacían esas personas en una bodega. En cualquier caso, lo que ahí sucedió fue un crimen de lesa humanidad, pues se trataba de civiles que estaban rendidos frente a la milicia o de jóvenes acribillados y desaparecidos

por las fuerzas del orden en coordinación con su brazo criminal y operativo.

Lo sucedido en Tlatlaya compromete, gravemente, a las Fuerzas Armadas porque deja una sombra de duda sobre cuántas de las decenas de miles de muertes de los últimos años pudieron haber

sido producidas en contextos similares.

Apenas ayer el gobierno mexicano –a través de su embajador Juan Manuel Gómez Robledo– planteó en la comparecencia ante la CIDH que: "hay desafíos inmensos, sin duda alguna, pero no hay una política de Estado de violación de derechos humanos". La frase recogida en el boletín de la Cancillería da idea de que la interrogante está en el ambiente y que hubo necesidad de aclarar.

El Estado muestra también un rostro descompuesto cuando se analiza lo que tuvo que pasar para que un hombre como José Luis Abarca fuera postulado como alcalde y su esposa como consejera nacional del PRD. Líderes y partidos se han enfrascado en una ronda de acusaciones mutuas que nos ayuda a recordar cuán alejados están ya de la sociedad.

La cadena de omisiones, simulaciones y/o complicidades políticas que han quedado registradas en el caso de Iguala es escandalosa. La brutalidad de los hechos de Tlatlaya sacude. La frialdad para ejecutar a muchachos que estaban ya sometidos

habla de que algo muy grave se ha instalado en el Ejército.

La sociedad ha seguido de cerca, como no ocurría hace mucho tiempo, los pormenores de lo que se va informando y las pistas –algunas falsas, algunas ciertas– que hasta el momento no conducen a ningún lado. La falta de resultados concretos, los discursos huecos y la palabrería con la que se ha mostrado a la figura presidencial en el caso de Ayotzinapa esta semana lejos están







Fecha 31 - OCT - 2014

Página

14

Sección Operator

de ayudar. El panorama, para decirlo claro, luce desolador.

La exigencia nacional e internacional para que las autoridades esclarezcan y sancionen los hechos ocurridos en Tlatlaya—donde perdieron la vida 22 civiles a manos de militares—, encuentren con vida a los 43 jóvenes normalistas de Ayotzinapa y sancionen a quienes mataron e hirieron a otros en Iguala ha escalado a niveles que no vio México ni siquiera en el cruento sexenio de Felipe Calderón.

Esta, sin duda, es la peor crisis por la

que ha atravesado el gobierno de Peña Nieto. Un gobierno que, por demás, adolece de varios problemas de origen: la intervención grosera de la televisión para construir su candidatura presidencial y el financiamiento paralelo –con dinero de origen desconocido– documentado en investigaciones conocidas como el "Monexgate" hacen que dentro de esta problemática aflore con más fuerza el problema de la legitimidad. Ese ingrediente fundamental para gobernar y, por supuesto, para afrontar una crisis.







Fecha 31-OCT-2014

Página

14

Sección Day do

JAQUE MATE
SERGIO SARMIENTO

©SergioSarmiento



En México sabemos reímos de la muerte, pero este año tal vez sea más difícil recordar a los muertos.

Muerte y vida

"Si nada nos salva de la muerte, que al menos el amor nos salve de la vida".

Pablo Neruda

medio camino entre el equinoccio de otoño y el solsticio de invierno, en un momento en que los días se acortan y las noches se alargan, en un ambiente que se hace cada vez más frío, es natural pensar en la muerte. Lo hacían los antiguos celtas cuyo Samhain se festejaba del anochecer del 31 de octubre al anochecer del 10. de noviembre. Lo hacían también los católicos europeos con la fiesta de todos los santos, el 1o. de noviembre, y el día de los fieles difuntos, el 2 de noviembre. Los antiguos pueblos de Mesoamérica, si bien en otras fechas, también rendían culto a los muertos.

Los distintos festejos confluyen en el México moderno. El viejo Samhain ha llegado a nosotros a través del Halloween y a pesar de la resistencia de los puristas ha capturado la imaginación de muchos, especialmente niños. Las antiguas tradiciones prehispánicas se han fusionado desde hace siglos a las celebraciones católicas del día de muertos. En Mixquic o en Pátzcuaro, como en otros lugares del país, puede verse esta convergencia de tradiciones.

Los mexicanos hemos sabido siempre reírnos de la muerte. Por eso comemos calaveritas de azúcar con nuestro nombre y colocamos en las ofrendas a los muertos no sólo caña o frutos de temporada sino también ese tequila o mezcal que apreciarían. En Xochimilco las representaciones de La Llorona y del Nahual están hechas para asustarnos, supongo, pero nos hacen reír de manera nerviosa después del momento de terror. En eso no somos muy distintos de nuestros vecinos del norte. Ellos tienen sus calabazas en vez de las calaveritas y sus disfraces en lugar de las ofrendas. Pero en las dos tradiciones se registran esfuerzos similares por reconocer la presencia de la muerte con un toque de humor, como para convencernos de que no le tenemos miedo.

Este año quizá sea más difícil el recuerdo de los muertos. Si por un momento pensamos que la violencia había dejado de ser parte de nuestra vida cotidiana, los acontecimientos de los últimos tiempos nos han dado un mentís. Las ejecuciones de Tlatlaya y las desapariciones de los normalistas de Ayotzinapa demuestran que la muerte y la violencia siguen siendo compañeras constantes de los mexicanos. No hemos dejado atrás el México bárbaro.

Y, sin embargo, cuando más deprimido me sentía, me tropecé ayer con la gráfica del día, el #Dailychart, que el semanario británico *The Economist* divulgó por Twitter. Según una medición del Pew Research Center (pewglobal.org) para el Global Attitudes Survey, Egipto se encuentra hasta el fondo de la tabla de satisfacción con la vida con 11 por ciento, mientras que Kenia tiene 14 y Ghana 25. Otros países

más prósperos tienen mejores registros, como Francia con 51, Alemania con 60 y Estados Unidos con 65 por ciento. En la cumbre de toda la lista, sin embargo, está México con un índice de satisfacción de 79 por ciento.

¿De dónde surge la satisfacción de vida en un país agobiado por la pobreza y la muerte violenta? No lo sé. Pero la encuesta de Pew no es la primera que concluye esto. Los mexicanos estamos satisfechos con nuestra vida no porque

lo tengamos todo, que no lo tenemos, si-

no porque tenemos muy poco pero lo

que tenemos lo apreciamos.

La vida y la muerte van necesariamente de la mano. Sin la muerte la vida no tendría sentido. Quien lo tiene todo suele estar insatisfecho porque desea lo que no se puede alcanzar. A medio camino entre el equinoccio de otoño y el solsticio de invierno, en este momento en que la muerte se hace presente con tanta violencia que hasta nuestra milenaria celebración de los muertos nos pesa, quizá debamos festejar esa satisfacción de vida que de manera sorprendente nos coloca en el primer lugar del mundo.

EROTISMO Y MUERTE

El año pasado estuve en Halloween en San Diego donde las mujeres desfilaban por las calles con disfraces no sólo de terror sino de erotismo. Recordé las palabras de Georges Bataille: "Erotismo es asentir a la vida incluso en la muerte".

«LaJornada

COORDINACIÓN GENERAL DE COMUNICACIÓN SOCIAL





Fecha 31-OCT-2014

Página

Sección Politica

Palo a las consultas

Argucia sembrada ▶ PRD y Morena reaccionan ▶ Luvianos, Edomex ¿y Tlatlaya?

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

PRD y Morena, fueron posibilidad de echar abajo mativa de Morena estaba en denas como ícono de esa lula reforma energética peñista la página de Facebook de cha, con Los chuchos detrás. mediante una consulta popular que se realizaría en julio del año próximo, en un proceso concurrente con elecciones federales y estatales. Por nueve votos contra uno (éste, el del ministro José Ramón la consulta planteada por el Cossío), la Suprema Corte de nuevo partido "es un golpe de elección popular. Justicia de la Nación rechazó por separado las pretensiones completo el estado de dereconsultoras de esos partidos cho e instaurar un régimen mediante la estricta aplicación corrupto y antinacional". de una argucia jurídica sembrada con toda oportunidad A la espera de lo que pupor el Poder Legislativo el año diera conseguirse en instanpasado, consistente en prohibir cias internacionales (especíla realización de consultas po- ficamente en la CIDH), el pulares que pudieran afectar el doble rechazo de ayer (aun- tos y mostrando una férrea esquema de ingresos y gastos que el tema era el mismo, la del Estado mexicano.

por las cúpulas partidis- distintos) significa en la letas, que aun así decidieron apostar por la realización de las consultas (personajes identificados plenamente con el régimen declararon una y otra vez en el mismo sentido restrictivo que al final hizo valer la Corte). El PRD de inmediato anunció que recurrirá a la Corte Interamericana de Derechos Humanos como última instancia jurídica, pues la decisión de la Corte mexicana ya no acepta controversia en la jurisdicción nacional. Carlos Navarrete tuvo oportunidad de desmarcarse un poco del tema de Guerrero y encabezó un plantón con discursos sobre energéticos y defensa de la soberanía

nacional frente a la sede de popular junto a las boletas os dos principales par- la Corte para protestar por la comiciales a depositar en las tidos de izquierda, el resolución del nueve a uno. peleadas urnas del año veni-A la hora de cerrar esta co- dero. El sol azteca pretendía desprovistos ayer de la lumna, la reacción más lla- mantener a Cuauhtémoc Cárdor, quien calificó a los mi- todo el país un rechazo a la nistros de "vulgares corrup- reforma energética con "entos", los remitió "al juicio laces" estatales, distritales y de la historia" y puntualizó delegacionales que al mismo que declarar improcedente tiempo tendrán viabilidad de Estado para destruir por

reforma energética, el PRD y Morena presentaron so-Esa condicionante negativa licitudes por separado, con era ampliamente conocida interrogantes y firmantes galidad interna el cierre de toda posibilidad de oposición institucional a la letra de las citadas reformas que, por lo demás, avanzan a todo vapor en cuanto a compromisos jurídicos con corporaciones internacionales que en dado caso de afectación a sus intereses demandarían cuantiosas indemnizaciones y compensaciones ante tribunales extranjeros.

También se quedan esos dos partidos sin un tema en torno al cual habían construido buena parte de su estrategia política y electoral. Los ideales respecto de la propiedad de la nación sobre sus recursos energéticos desemboca-

Andrés Manuel López Obra- Morena ha estructurado en para ser candidatos a puestos

> Luego de la difícil reunión en Los Pinos con familiares de los 43 desaparecidos, los seis ejecutados y los varios heridos, el aparato federal parecía estacionado en la continuidad de un libreto ciego, repitiendo la busqueda de vivos o muervoluntad discursiva que contrasta con la débil realidad de los resultados. Como si nada, el secretario de Gobernación hizo saber, por ejemplo, que en años recientes hubo varias denuncias contra el ex presidente municipal de Iguala, pero las autoridades no encontraron "elementos" para actuar contra José Luis Abarca. El mismo Miguel Angel Osorio Chong reconoció la gravedad del momento que se vive y que sería el peor de los que ha tenido la administración peñista que aún no cumple dos años de ejercicio.

A la hora de teclear estas líneas estaba por realizarse una conferencia de prensa a cargo del vocero de Los Pinos, Eduardo Sánchez. Por su parte, el gobernador de Guerrero, Rogelio Ortega Martínez, cambió en horas rían a la hora de la consulta su postura, pues primero ase-

guró que él estaba dispuesto a ir como "intermediario" frente a enigmáticas instancias que no definió, más tarde dijo que hay "indicios" de que los jóvenes pudieran estar con vida y finalmente convocó a prepararse para cualquier escenario. Ortega ha sido colocado bajo la tutela de Rosario Robles, la secretaria de Desarrollo Social a la que Los Pinos designó como una suerte de comisionada al estilo practicado en otras entidades.

En Luvianos, estado de México, fueron "abatidos" (eufemística neohabla gubernamental) cinco civiles luego de un "enfrentamiento" con militares. El caso Guerrero ha quitado reflectores a la otra gran masacre sucedida durante la actual administración peñista, la de Tlatlaya, donde más de dos decenas de personas fueron ejecutadas en otro episodio con predominancia verde olivo. En la entidad mal gobernada por Eruviel Ávila hay constantes asesinatos, secuestros y agravios a la población civil, aunque mediáticamente ese desastre es poco o superficialmente difundido. Desde aver hubo voces que exigieron dar claridad a los hechos de Luvianos, punto caliente del crimen organizado, en previsión de que continúen patrones de conducta de fuerzas gubernamentales que practican "limpieza social".

V. mientras Peña Nieto sostiene su gira a China y Australia, aunque recortándole un día (serán nueve días y no diez), ¡hasta el próximo lunes, con cuatro jóvenes (tres de ellos, hermanos y

oLaJornada

COORDINACIÓN GENERAL DE COMUNICACIÓN SOCIAL





Fecha 31-OCT-2014 Página 4 Sección Político

ciudadanos estadunidenses), asesinados en Matamoros, Tamaulipas, luego que desaparecieron el pasado 13 en un poblado de nombre "Control" durante hechos que testigos adjudicaron al grupo policiaco de élite, *Hércules*, formado por la presidenta municipal panista, Leticia Salazar, precandidata a gobernar esa entidad!

•LaJornada

COORDINACIÓN GENERAL DE COMUNICACIÓN SOCIAL





Fecha 31-OCT-2014

Página <u>28</u>

Sección Economia

MÉXICO SA

Listo, gasolinazo en 2015 Mayor precio que en EU Senado aprueba aumento

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

esde los quiméricos tiempos en los que México estaba a un tris de ingresar al primer mundo (Salinas dixit) el pretexto oficial ha sido que "es necesario equiparar el precio interno con el externo" (léase el de Estados Unidos), porque de otra suerte "se aplicaría un injustificable subsidio a las gasolinas".

Cinco gerentes de Los Pinos al hilo (de Salinas a Peña Nieto) han utilizado tal justificación para elevar permanentemente el precio final de las gasolinas (la producida aquí y la de importación), tanto que a estas alturas dicho precio resulta 16.6 por ciento mayor al registrado en Estados Unidos, o lo que es lo mismo el mercado a "equiparar".

En su campaña electoral tras el hueso mayor, Enrique Peña Nieto prometió bajar los precios de los combustibles y las tarifas eléctricas para "beneficiar los bolsillos de los mexicanos". Y para alcanzar tal objetivo y concretar su oferta, dijo que era necesario aprobar una "reforma energética moderna. El interés ciudadano antes que nada", según cacarearon los pro-motores de la "modernidad".

El susodicho descaradamente incumplió la primera parte de esa promesa, pero la segunda ya es ley (y ante cualquier eventualidad la Suprema Corte de Justicia de la Nación le limpió la alfombra), por mucho que entre una y otra no exista congruencia alguna, porque los precios de los combustibles y las tarifas eléctricas se mantienen al alza.

Durante el "debate" en torno a la "reforma" energética, el coro legislativo del Ejecutivo prometió una "sustancial reduc-ción" en los precios y tarifas referidos, y a llevaba a efecto la "modernización" sectorial, pero una vez aprobada por ambas cámaras el recule tricolor fue la norma, porque sus personeros de repente se dieron cuenta, por ejemplo, de que los precios de las gasolinas, "con todo y "reforma no bajarán, porque se regirán por el mercado internacional y la oferta y la demanda".

Sin embargo, a estas alturas en Estados Unidos (el marco de referencia para la política de precios del gobierno mexicano) la "oferta y la demanda internacional" ha llevado los precios de las gasolinas a un promedio de 11.91 pesos por litro, mientras en México la Premium se vende a 13.89 pesos, sin olvidar que aún faltan por aplicar dos gasolinazos (los de noviembre y diciembre) en el presente año.

Actualmente el precio de la gasolina Premium en el mercado mexicano es equiparable al vigente en países como Jamaica y Sierra Leona, naciones que no extraen petróleo y, obviamente, menos lo refinan. Por si fuera poco, la segunda de ellas acumula décadas de una aterradora guerra civil que no tiene para cuando. A pesar de todo, el precio del litro es igual al del mercado mexicano, donde impera "la paz social" y una economía "sólida y moderna".

El gobierno peñanietista enumeró "los objetivos de la reforma energética: mejorar la economía de las familias; bajarán los recibos de la luz y el gas; al tener gas más barato, se podrá producir fertilizantes de mejor precio, lo que resultará en alimentos más baratos; aumentar la inversión y los empleos: se crearán nuevos trabajos en los próximos años; con las nuevas empresas habrá cerca de medio millón de empleos más en este sexenio y 2 y medio millones más para 2025, en todo el país; reforzar a Pemex y a CFE, las cuales seguirán siendo empresas 100 por ciento de los mexicanos y 100 por ciento públicas; reforzar la rectoría del Estado como propietario del petróleo y gas y como regulador de la industria petrolera". Eso, y mucho más.

Sin embargo, en un sondeo de opinión los mexicanos prometieron el paraíso si se fealizado por la Cámara de Diputados (la cual, a pesar de todo, aprobó la "reforma") advierte que sobre "la unánime percepción de que en nuestro país el precio de la gasolina es caro", de tal suerte que contrario "a lo que podría esperarse como resultado de la campaña mediática referente a un eventual abaratamiento de las gasolinas ocasionado por la aprobación de la reforma constitucional en materia energética, una mayoría de los ciudadanos encuestados afirma que el precio de la gasolina no disminuirá, sino que por el contrario aumentará como resultado de la reforma energética".

Y, ¡sorpresa!, el precio de la gasolina no ha dejado de subir. De hecho, más allá de los dos gasolinazos pendientes del presente año, en el primer segundo de 2015 el gobierno federal aplicará, de golpe, un aumento de 3 por ciento al precio del combustible, con todo y su "reforma" aprobada.

Por si alguien tuviera la esperanza de que ello no sucederá, ayer el Senado de la República aprobó tal acción, mediante el voto del dúo dinámico PRI-PVEM, el cual abiertamente rechazó cancelar el mega gasolinazo de arranque de año. De hecho, el único cambio aprobado por esa instancia fue el tijeretazo (de 81 a 79 dólares) al precio del barril mexicano de exportación.

Tricolores y verdes simplemente levantaron el dedo e hicieron caso omiso de las advertencias de la oposición (la cual, por cierto, también aprobó la "reforma" energética"). Algunos de los señalamientos (se respeta sintaxis) de los que votaron en contra del citado 3 por ciento fueron los siguientes:

"Hay alza de impuestos, desde luego; vean nada más el cambio que se da en el IVA, se va para arriba, ya se decía que hace un momento sin ninguna explicación, y otra alza de impuestos son los del impuesto especial sobre producción y servicios; en el IEPS aparece un crecimiento enorme que no está justificado más que por lo que están preparando, que son los nuevos gasolinazos, es decir, aquí toda la mentira de que teníamos que hacer la reforma energética para evitar el crecimiento este del déficit en materia de precio de gasolina, bueno, pues ahora ya van abiertamente y es al IEPS y el crecimiento del IEPS, que es un impuesto disfrazado, van a ser los precios de la gasolina, que son cada vez más apartados de los precios en Estados Unidos, que era el otro de los pretextos para hacer la reforma energética".

Uno más: "esta ley (de Ingresos) plantea recaudar 24 mil millones de pesos de gaso-

oLaJornada

COORDINACIÓN GENERAL DE COMUNICACIÓN SOCIAL





Fecha 31-OCT-2014

Página ____28

Sección Economia

linas, cuando la narrativa del gobierno ha insistido en que las gasolinas bajarán de precio en el corto plazo. Eso, es una mentira". "Medraron en 2012 con los gasolinazos, hicieron sus campañas prometiendo que acabarían los gasolinazos, continuaron los deslizamientos; pero como viene el año de elecciones de 2015, entonces en un solo

golpe nos van a recetar 40 centavos, porque están proponiendo que en enero la gasolina se aumente 3 por ciento".

LAS REBANADAS DEL PASTEL

En síntesis, todo para "beneficiar el bolsillo de los mexicanos". Y el próximo sábado, otro gasolinazo.

DLa Jornada

COORDINACIÓN GENERAL DE COMUNICACIÓN SOCIAL





Fecha 31-OCT-2014

Página 6 Sección Político

Mañana, penúltimo gasolinazo del año Da Corte descalifica la consulta petrolera

Calaveras, este sábado

ENRIQUE GALVÁN OCHOA 1 penúltimo gasolinazo de 2014 tendrá lugar mañana. La gasolina ▲ Magna subirá 9 centavos y pasará de 13.13 a 13.22 pesos por litro, mientras que la Premium y el diésel subirán 11 centayos, de 13.89 a 14.00 y de 13.72 a 13.83 pesos por litro, respectivamente. En tanto, los precios en Estados Unidos continúan bajando. La gasolina regular bajó a menos de 11 pesos el litro. Todavía queda otro gasolinazo este año: el primer sábado de diciembre los precios volverán a subir en la misma proporción (9 y 11 centavos). El incremento de los combustibles durante este año terminará siendo de entre 9.7 y 11.6 por ciento, muy por encima de la inflación de 4.22 por ciento. A partir del primero de enero de 2015 entrará en vigor lo que establece la Ley de Ingresos de la Federación, corregida y aprobada ayer por el Legislativo: el precio será determinado por el Ejecutivo, y aumentará una sola vez al año con base en la inflación, que está calculada en 3 por ciento, con lo cual la Magna costaría 13.70, la Premium 14.53 y el diésel 14.35 pesos. Según esto, será el único gasolinazo de 2015. Sin embargo, hay quienes lo dudan. El precio internacional del petróleo sigue en picada y podría suceder que se pida un "esfuerzo patriótico" a los

RECHAZA LA CORTE LA CONSULTA PETROLERA

mexicanos para salvar la situación.

Como se había previsto, el pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación rechazó la consulta popular en materia energética, pues consideró que tanto la de Morena como la del PRD son improcedentes e inconstitucionales, por tratarse de un asunto directamente relacionado con los ingresos del Estado, y la Constitución prohíbe expresamente que las consultas tengan que ver con este tema -con el mismo argumento se rechazó el miércoles la del PAN sobre el incremento al salario mínimo. El proyecto de Morena estuvo a cargo de la ministra Olga Sánchez Cordero, y la del PRD la llevó su colega Margarita Luna Ramos. Obtuvieron la misma votación:

nueve en contra y uno en favor. (El ministro Sergio Valls sigue ausente por enfermedad). Únicamente el ministro José Ramón Cossío consideró que las consultas planteadas eran procedentes y constitucionales, pues dijo que es el derecho de los ciudadanos el que debe prevalecer. "Nosotros no estamos poniendo las restricciones, estamos respetando el texto constitucional", expresó a su vez Luis María Aguilar Morales al justificar su voto. Por su parte, Olga Sánchez Cordero dijo que los inconformes "tenían otros mecanismos que pudieron haber sido ejercidos, como la acción de inconstitucionalidad, pero no se hizo". Alberto Pérez Dayán consideró además que la pregunta planteada por Morena estaba mal formulada. En resumen: los tres poderes de la Unión -Ejecutivo (el de la iniciativa), Legislativo y Judicial coincidieron en la entrega del petróleo al capital privado, nacional y extranjero. Esa mancha es de las que no se borran.

Economía estancada

Se temían consecuencias apocalípticas en los mercados financieros tras el anuncio del fin del programa de compras de bonos del Tesoro por parte de la Reserva Federal de Estados Unidos, pero la propia Fed dejó claro que por lo pronto mantendrá en un nivel bajo la tasa de interés y desactivó la alarma. Se sumaron los buenos resultados del desempeño económico del país vecino, creció 3.5 por ciento entre julio y septiembre, y ello ayudó a que la Bolsa Mexicana de Valores tuviera un avance moderado de 0.81 por ciento, en línea con Wall Street, cuyos principales índices también tuvieron avances. El peso resistió el embate y, aunque el dólar continúa caro, el precio en ventanilla quedó en 13.75 pesos por dólar a la compra y 13.15 a la venta. Sin embargo, la economía mexicana sigue estancada. Llegamos al final del año y no llega la ansiada recuperación.

PEGAN PROBLEMAS LEGALES A CITIGROUP

Citigroup revisó a la baja sus resultados del tercer trimestre del año, debido a que

reconoció una sangría de 600 millones de dólares en gastos legales. El banco ajustó sus ganancias a 3 mil 440 millones de dólares, unos 600 millones menos que lo reportado el 14 de octubre pasado. El banco dirigido por Michael Corbat está enfrentando varias investigaciones ante autoridades estadunidenses y varios países por manipulación de mercados, de acuerdo a Bloomberg. Se trata de la segunda vez en 2014 que el banco ha corregido a la baja sus resultados trimestrales. La primera fue en febrero, cuando salió a la luz el caso del fraude de Oceanografía por 500 millones de dólares. Además, en marzo BanamexUSA recibió citatorios para un juicio relacionado con la violación del secreto bancario y de las leyes antilavado de ese país.

@Vox Populi

ASUNTO: CALAVERAS

Como todos los años, mañana sábado esta sección publicará sus calaveras, escritas por el profesor Benjamín Valdez Cortés. No se las pierda.



- TWITTER

"La Constitución y la ley no dicen lo que dicen, sino lo que la Suprema Corte dice que dicen."

@sotodiura

¿Cuántos salarios mínimos gana al día cada uno de los ministros de la SCJN que rechazaron la consulta sobre el salario? #EsPregunta.

@arturoangel20

Estás de acuerdo con bajar el sueldo de los ministros a salario mínimo y reducir su número de 11 a cinco para que nos cuesten menos?

@galvanochoa

EL UNIVERSAL

COORDINACIÓN GENERAL DE COMUNICACIÓN SOCIAL





Fecha 31-OCT-2014

Página

Sección Ofinion

CAMPOS ELÍSEOS

EL PASEO DE LA POLÍTICA



Katia D' Artigues El Presidente que no quería firmar Adiós a las consultas populares

i la reunión con las familias de los 43 de Ayotzinapa tardó tanto en Los Pinos fue por una razón: el Presidente y su equipo sí pusieron muchos "peros" para escribir una minuta. De eso trataron las últimas dos horas del encuentro.

Tras casi 6 horas, tan sólo comiendo unos sandwichitos insuficientes que hicieron que sus tripas se retorcieran en más de un sentido, los familiares también se molestaron mucho al saber que en un salón contiguo, antes de firmar nada, ya estaba todo listo para que el Presidente saliera en cadena nacional.

La propuesta inicial del gobierno fue que, si había una minuta, la firmara sólo el consejero jurídico, Humberto Castillejos, pero los padres no se dejaron. Fue muy incómodo en la última hora regatear palabras y frases; eso aumentó su descontento... y seguramente el resultado de la conferencia.

¿Lo más difícil de negociar? Todo. Pero sobre todo la intervención de la CIDH con asistencia técnica y el reconocimiento al papel histórico de las Normales Rurales.

Se sentaron en un óvalo, pero aun así los funcionarios estaban un poco más altos que los familiares, en una pequeña tarima... es decir, había niveles, literal.

También fue duro negociar el tiempo con el staff de Los Pinos desde antes del encuentro. Querían que sólo 5 de los padres o madres hablaran y que leyeran lo que iban a decir (no les pidieron el texto por adelantado). Hablaron todos los que quisieron. Salieron con una minuta de compromisos firmados. EPN siempre dijo: "Te lo firmo y te lo cumplo". ¿O no?

Ahora resulta que vivimos en un país de que "no se consultan los ingresos del Estado". funcionarios "indignados". Eso acaban de decir dos Presidentes. Uno fue Peña Nieto en la rueda de prensa tras la reunión con los padre de los 43.

El otro fue Raúl Plascencia, de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos.

Ayer, durante su comparecencia, sin un ápice de autocrítica para su gestión, se dijo "indignado" por la situación de Derechos Humanos en el país. Se cree merecedor de una segunda oportunidad y aseguró que no trabaja de manera lenta y tibia (qué cara dura).

Ni tan seguro: ayer llevó paleros a la Cámara de Senadores y tuvo que utilizar más seguridad debido a las protestas afuera en contra de... él.

¡Si tan sólo la indignación fuera motor! Pero no, no está en la definición de la palabra que sólo dice: "irritar, enfadar a alguien".

Habría que resignificar "indignación" para que implique algo de acción. O los muchos indignados en este país contra los (¡también!) funcionarios indignados (¿o quizá sólo incapaces?) no nos llevarán más que a la implosión.

Ayotzinapa se ha convertido en un símbolo, en un punto de inflexión como bien decía el director del Centro Pro, Mario Patrón. No debemos olvidar que hay, en el país, 30 mil desaparecidos. Desde hace sólo 8 años.

Por eso la necesidad de contemplarlo como

un problema estructural del país. Y pedir ayuda internacional urgente. Ayer la CIDH en voz de un mexicano, Emilio Álvarez Icaza, dijo que lo analizarán.

Oué paradójico que sea él, Álvarez Icaza, al que el Estado solicite apoyo cuando hace 5 años no se quiso que fuera ómbudsman.

José Ramón Cossío expresó en dos palabras algo que nos falta en México. Hay que ver "cómo sí" (de afirmativo) hacemos cosas en el país.

El ministro de la Suprema Corte de Justicia se refería a permitir las consultas populares que, por mayoría, sus compañeros negaron. La del PAN (salarios mínimos), PRD y Morena (Reforma Energética), por lo pronto. La del PRI (reducción del Congreso) no tendría por qué tener diferente suerte.

Ayer y anteayer los ministros argumentaron

La argumentación suena a algo quizá metafísico-holístico-new age: todo afecta a todo. El aleteo de la mariposa acá provoca tsunamis allá. Nada puede ser consultado.

¿Podrían haber tenido los ministros otro fallo? Sí: ahí está el voto particular de Cossío, más sensible al momento actual de México y no de sólo un "frío" experto en Derecho.

¿Se facilitaría más con un cambio al artículo 35 constitucional? Sí, en eso ya están legisladores. Será, si bien nos va, para el 2018.

Un momento histórico se esfumó. Uno en el que se basaban —y basarán— las campañas de las izquierdas.

El PRI dirá que todos perdimos, ellos también. Pero quienes lo deberíamos lamentar más somos los ciudadanos al no tener un instrumento más para hacer escuchar nuestra voz.

En la edición online los abucheos a los funcionarios federales que fueron a la CIDH, las acusaciones de Ernesto Villanueva a Diego Valadés, y cómo se llevan los Peña-Castro.

EL UNIVERSAL

COORDINACIÓN GENERAL DE COMUNICACIÓN SOCIAL





Fecha 31 - OCT - 2014

Página

29

Sección OPINION

Lo que dejó al desnudo Ayotzinapa

Por ENRIQUE CÁRDENAS SÁNCHEZ

os terribles acontecimientos del 26 de septiembre en Iguala siguen cimbrando al país. Las investigaciones prosiguen, sí, pero no hay noticia del paradero de los 43 estudiantes y los presuntos culpables, el ex alcalde de Iguala y su esposa, además del jefe de la policía, siguen prófugos. El dolor ha trascendido de las familias, a los mexicanos y a la comunidad internacional. Es un hecho que simplemente no puede ser.

¿La reacción de la autoridad? Reforzar la búsqueda y la investigación, establecer un diálogo con las familias de los desaparecidos, e inyectar recursos y fuerza pública en Guerrero. Ante la emergencia, parece adecuado. Pero lo que esperamos todos son resultados en el brevísimo plazo, tanto para encontrar a los muchachos como para dar con los culpables.

Lo que este terrible hecho ha dejado al desnudo, y de la manera más desencarnada, es la grave erosión del Estado. Ya no tiene el monopolio del ejercicio de la fuerza. Hay otros poderes que están imponiendo su propia ley y ejercen su propia fuerza, que cobran "impuestos" a cambio de "seguridad". De acuerdo con la reciente encuesta de victimización, el número de víctimas de delitos aumentó de 27 mil 337 a 28 mil 224 por cada 100 mil habitantes entre 2012 y 2013. Uno de cada 3 hogares fue víctima de algún delito.

El crimen organizado es la hidra de las siete cabezas que no sólo se nutre de los ingresos de las drogas, o por secuestros, robo, extorsión y cobro de derecho de piso, sino que todo esto genera recursos suficientes para corromper al poder público. Corrompe a alcaldes, a gobernadores, a jueces y a quien se les pare enfrente. Desgraciadamente, este monstruo se ha expandido a otras esferas del poder. Los moches para las campañas —documentados en un estudio del CEEY e Integralia hace meses que demostró que el costo de las campañas es varias veces el subsidio público destinado a ello- reflejan que en realidad la búsqueda del poder se ha convertido en la lucha por un botín. Si bien hay otro tipo de corrupción que también es grave, la relacionada con el poder público es la que tiene en jaque al Estado.

Y esta misma corrupción se nutre de su "hermana gemela": la impunidad. La corrupción engendra impunidad, pues la propia fuerza del Estado para hacer valer la ley ha sido corrompida, a la vez que la impunidad alimenta la corrupción, pues no hay ningún temor a ser sancionado. Así, la triada crimen organizado-corrupción-impunidad se constituyen en una grave amenaza, ya tangible. Los hechos en Ayotzinapa la pusieron al desnudo.

¿Oué hacer? En mi columna pasada hablé de una Pacto amplio que diera respuesta. Hoy propongo una hebra, de muchas, para empezar a jalar: diseñar y apuntalar, con el interés ciudadano y del más alto interés público, el Sistema Nacional Anticorrupción como propone la Red por la Rendición de Cuentas. Se trata de crear el andamiaje institucional para enfrentar la corrupción. Naturalmente, también se tienen que hacer otras cosas, especialmente resolver el caso de Iguala y acelerar la persecución de casos conspicuos de corrupción que ofenden a todos. Pero lo que está claro es que la tragedia de Ayotzinapa no es problema aislado, es la evidencia de que el Estado mexicano está seriamente amenazado.

Centro de Estudios Espinosa Yglesias. ecardenas@eey.org.mx *Consulte la versión extendida en la edición online







Fecha 31-OCT-2014

Página

PP,3

Sección Al Fra

nte

El asalto a la razón

Carlos Marin

cmarin@milenio.com

NACIÓ MUERTA LA CONSULTA ENERGÉTICA

Bastaba saber leer para prever que no prosperaría la pretendida consulta sobre la reforma energética.

En este mismo espacio, el 19 de diciembre de 2013 se hizo notar que en el artículo 35 de la Carta Magna (fracción octava, séptimo punto) se precisan los temas negados a la opinión ciudadana:

"No podrán ser objeto de consulta popular la restricción de los derechos humanos reconocidos por esta Constitución; los principios consagrados en el artículo 40 de la misma (la estructura democrática, representativa, laica y federal de la República); la materia electoral; los ingresos y gastos del Estado..." (ni la seguridad nacional y la organización, funcionamiento y disciplina de la fuerza armada permanente, se completa hoy aquí).

Entre los referentes de la Ley anual de Ingresos, el Congreso toma en cuenta el precio internacional del petróleo estimado para el año siguiente. Y solo después se determina el Presupuesto de Egresos.

Consultar, pues, algo relativo a los ingresos públicos (ocurriría lo mismo con pagos de impuestos y servicios) es claramente inconstitucional.



lopezdoriga@milenio.com Twitter: @lopezdoriga > Web: lopezdoriga.com

La respuesta no estaba en Los Pinos

La historia debe ser contada por todos. **Florestán**

l miércoles por la tarde en Los Pinos, el presidente Enrique Peña Nieto encabezó una larga, intensa, dolorosa reunión con los padres de familia y familiares de los 43 estudiantes de Ayotzinapa desaparecidos hace cinco semanas.

A lo largo de casi seis horas, escuchó las crónicas de dolor y desesperación, de angustia y desesperanza de los padres que tienen una sola exigencia: que les devuelvan vivos a sus hijos.

Esa era la respuesta que querían y en su busca fueron a Los Pinos y se sentaron en torno al presidente de la República, pero esa respuesta no estaba allí, ¡qué más hubiera querido Peña Nieto!

Al contrario, y esto lo apunto con dolor y honda tristeza, los testimoniales que ha recogido la PGR de al menos cuatro delincuentes, dos en los primeros días de la investigación y otros dos la semana pasada, hacen suponer, que no desear, un desenlace diferente al que todos queremos y exigimos: que vuelvan vivos.

De acuerdo al procurador Jesús Murillo, dos integrantes de Guerreros Unidos revelaron que, de la noche del 26 de septiembre a las primeras horas del 27, recibieron de policías de Iguala y Cocula a un número considerable de personas. Allí, un sujeto identificado como El Gil se comunicó con el jefe de la banda, Sidronio Casarrubias, al que informó que tenía a un grupo de enemigos y le dio la orden de proceder. Esto fue confirmado por el mismo Casarrubias y dos testigos, lo que no son buenas noticias para nadie.

En estas circunstancias los padres fueron el miércoles a Los Pinos en busca de una respuesta que no existe, sin que esto quiera decir que no tengamos que seguir gritando que los queremos de regreso porque vivos se los llevaron y vivos los queremos, que es necesario acelerar la investigación, si es posible y si no que hagan lo imposible y que se detenga, procese y condene a todos los responsables de esta tragedia que no puede volver a repetirse.

A todos.

RETALES

1. IZQUIERDA. El caso Iguala ha provocado la peor crisis interna de la izquierda y el más violento enfrentamiento de que haya registro, cuando insultos y descalificaciones entre Chuchosy Andrés Manuel López Obrador han llegado a lo personal y a lo que ni siquiera sus opositores partidistas se hubieran atrevido. Cuando se pelean las comadres;

2. HUÉRFANOS. Ahora nadie reconoce la paternidad de la candidatura de José Luis Abarca por el PRD-PT-Convergencia para la alcaldía de Iguala en 2012. Tampoco quién impulsó dentro del PRD a su esposa para hacerla consejera y precandidata a sucederlo en la misma alcaldía. O qué, ¿llegaron solitos? En la respuesta está la complicidad; y 3. VIAJE. Como les adelanté en este espacio, el presidente Peña Nieto ha cancelado su asistencia a la cumbre del G-20 en Australia, pero confirmó la visita oficial a China, que será clave. M

Nos vemos el martes, pero en privado







Fecha 31-OCT-2014

Página 23

Sección Al prente



Respuesta a las tres preguntas que me hace el EPR

l EPR me pregunta en su comunicado del 28 de octubre. Respondo.

P: Con las decenas de miles de detenidos-desaparecidos que existen en el país por motivos políticos y sociales, ¿ya se compara nuestro país y los gobiernos neoliberales con los niveles de barbarie que cometieron gobiernos dictatoriales y autoritarios en Centro y Sudamérica para ser denunciados como crímenes de lesa humanidad?

R: No se compara. Chile, Argentina y otras naciones centro y sudamericanas padecieron el terrorismo de Estado en los años 1954; El Salvador, por décadas. Sigo pensando que lo nuestro en estos años es una lucha contra los grupos criminales, no contra las organizaciones políticas y sociales. Puede ser una lucha mal ejecutada, pero bajo ninguna categoría califica como terrorismo de Estado, entre otras cosas porque quien considera que se cometen crímenes de lesa humanidad puede denunciarlos en tiempo presente y exponerlos sin restricciones en los medios de comunicación.

P: ¡Ya se dio cuenta de que en el país no solamente existen dos detenidos-desaparecidos?

R: No entiendo a qué obedece setenta y ochenta; Guatemala, desde 🕺 la pregunta. Les pediría revisar el 🗍

debate de varios días que tuve al respecto con la Secretaría de Gobernación y Human Rights Watch en febrero de 2013. Les reclamé a ambos seriedad, precisión, en un tema tan delicado, doloroso.

P: ¿Ya reparó que son decenas de miles de ejecuciones extrajudiciales y miles de tumbas clandestinas donde impunemente fueron arrojados?

R: Reparé desde febrero de 2007. Como directivo de MILENIO, coordiné editorialmente desde entonces un registro de ejecuciones, precisamente para confrontarlo mes a mes con las cifras oficiales. Y así lo hice hasta hace un año, cuando dejé de ser directivo. M

dudarazonable@milenio.com ⊙ Twitter: @pulgcarlos

Hacer lo mismo y esperar diferentes resultados

ivo en un país que se la pasa depurando a sus policías y no sirve de nada. Pongo las palabras depurar y policía en el buscador de internet.

Miles y miles de resultados.

De una veloz revisión me doy cuenta de que en los últimos años se han depurado, o se han anunciado depuraciones en cuerpos policiacos, de varios municipios en los estados de Zacatecas, Nuevo León, Guerrero, Michoacán, Morelos, Baja California, Chiapas, Jalisco, Veracruz, Puebla, Coahuila, Durango, Sonora, Querétaro, Sinaloa, Chihuahua, la Federal... esto solo en los últimos tres años.

"Depurar" es la primera reacción, la única muchas veces, después de una matanza, de una ola de secuestros, de un video comprometedor.... "Hay que depurar", dicentodos, lo recomiendan desde la Federación y lo repiten en cada municipio.

Mi búsqueda arrojó también numeritos: que 400 policías fueron depurados por acá, que 300 por allá, que 600 en este otro municipio más grande, que 250 en este más pequeño y se van sumando y sumando y alcanzan miles. Por cierto, los depurados en su mayoría se van con un cheque de liquidación según todas las de la ley. No es mal negocio hacerse policía para luego ser depurado.

En Iguala, sí, en Iguala, en 2011 hubo una depuración del cuerpo policiaco, o al menos así lo anunció la síndico María del Carmen Perea Moreno. La depuración, dijo en aquel entonces, alcanzaría a la mitad de los 300 policías de Iguala. Pues está claro cómo funcionó.

Mi búsqueda cibernética también muestra que varios municipios han depurado varias veces en lapsos de cuatro o cinco años, lo cual debería ser suficiente como para que alguien se diera cuenta que depurar no es solución. Ni estrategia. Y solo sirve para hacer discursos, campañas, responder conferencias de prensa... salir del paso.

Los espacios que dejan las policías los cubren marinos o soldados o policías federales. Pero eso es temporal, por lo que después, con prisa, hay que contratar a otros que serán, inevitablemente, depurados.

En este mes sin los jóvenes de Avotzinapa hemos escuchado a todos los actores, gobernador, ex gobernador, secretarios, procurador y hasta al Presidente, insistir en sanear, o fortalecer o profesionalizar, que son muchas maneras de decir depurar, las policías del país. Lo mismo escuchamos el sexenio pasado.

Iguala ha desnudado, exhibido las inmensas carencias de la estructura de seguridad y procuración de justicia del país.

Seguir haciendo lo mismo y esperar diferentes resultados... Ustedes saben cómo sigue la frase. M





El matón de

gobernador de

postulados por

la coalición de

izquierda.

Guerrero fueron

Iguala y el



Fecha 31-OCT-2014

Página

Sección Mans



No se confunda señor gobernador

oy es 31 de octubre. Súmele cuatro días de septiembre negro. Ya son 85 y aún no sabemos nada de los 43 normalistas que nos faltan. Alrededor de diez mil personas los buscan hasta por debajo de las piedras.

Tampoco hay rastro de la pareja diabólica Abarca-Pineda. Ni de Felipe Flores, secretario de Seguridad Pública del municipio, autores intelectuales de la barbarie de Iguala, según la PGR.

La percepción es que el gobierno está perdido. Está claro que voluntad no le falta. Es de los principales interesados en que el misterio se esclarezca, pero da la impresión de que no sabe para dónde va. Hay una manifiesta incapacidad para conducir la peor crisis en lo que va del sexenio.

Los discursos se suceden, citan a conferencias, reúnen al gabinete de seguridad una y otra vez. Se multiplican las promesas de que no habrá impunidad. De que se llegará hasta donde tope.

Ya quitaron al gobernador Ángel Aguirre. Pusieron otro. Togello Ortega Martínez. Se lo sacaron de la manga. Era secretario general de la Universidad de Guerrero. Ni a rector llegaba.

El improvisado mandatario arrancó mal. En uno de sus primeros discursos dijo que no le va a fallar al presidente Peña. No se confunda señor Ortega. Al que le tiene que entregar buenas cuentas es al maltratado pueblo de Guerrero, que históricamente no ve la suya.

La preocupación cunde en todos los sectores. No sólo en Guerrero, sino en el país. El académico, el empresarial, el polí-

tico y el estudiantil.

Al Presidente se le ve cansado, desencajado, desmejorado. Hace su mejor esfuerzo. No le alcanza. En las redes sociales se multiplica la ironía: "Si no encontró a Paulette en una recamara, menos a 43 normalistas en Guerrero", leemos en los memes.

Nos sentamos a charlar con Marco Adame, exgobernador de Morelos y secretario de Acción de Gobierno del CEN del PAN. Formó parte de una mesa de análisis de la crisis en la que participaron connotados miembros de su partido. Llegaron a la conclusión de que los violentos quieren aprovechar las coyunturas de Ayotzinapa y Tlatlaya para desestabilizar al país.

Brujos!

El incendio del Palacio de Gobierno de Guerrero; los destrozos en el ayuntamiento de Iguala. Los saqueos a camiones repartidores; la rapiña en la Comercial Mexicana y Aurrerá. Los bloqueos de la Autopista del Sol; la ocupación de la sede del PRD, el impune ataque a las instalaciones de la PGR en la Ciudad de México; los cierres a Periférico e Insurgentes.

Todas son expresiones de ese intento que cualquier viejo revolucionario diría que se trata de "agudizar las contradicciones". La izquierda se pierde en su laberinto. El matón de Iguala y el gobernador de Guerrero fueron postulados por la coalición de izquierda. El joyero, casateniente, comerciante, narcopolítico y

asesino alcalde de Iguala usó los colores amarillos para llegar al

ayuntamiento.

El dueño de la "honestidad valiente" puso también lo suvo. Por lo menos un silencio cómplice, a juzgar por lo que se ha filtrado. Su gallo para la gubernatura de Guerrero, Lázaro Mazón, confesó públicamente ser el padrino político del fatídico alcalde de Iguala.

En su intento por desafanarse de Abarca, López Obrador quedó como mentiroso. Dijo que nunca

lo había visto. Las fotos lo desmintieron.

Al gobernador Aguirre le ayudaron los mismos que hoy pelean y se descalifican. A esos hay que sumar al "mudo": Marcelo Ebrard. El exjefe de Gobierno del DF fue clave para que el expriista llegara a la gubernatura de la convulsionada entidad.

Armando Ríos Piter iba en caballo de hacienda hacia la candidatura del PRD al gobierno de Guerrero hasta que se atravesó el caso Iguala. Se hablaba, incluso, de un pacto del senador con Ángel Aguirre. El llamado Jaguar sería apoyado en sus aspiraciones desde la Casa Guerrero, a cambio de que hiciera equipo con el hijo de Ángel Aguirre para que éste llegara a la alcaldía de Acapulco.

Pero como diría Emmanuel: todo se derrumbó. Aguirre ya no es gobernador. Ríos Piter fue exhibido por sus adversarios internos como aliado del exedil de Iguala, José Luis Abarca, responsable de la tragedia que costó la vida a seis personas y la desaparición de los 43 normalistas.

Otra vez la imagen que, como dicen los chinos, dice más que mil palabras.

Aguirre y Abarca fueron llevados a sus cargos por el PRD. El partido del sol azteca tendrá que pagar la factura en las urnas, dentro de siete meses. La coyuntura no se ve favorable para el que sea candidato de este partido. Guerrero no sólo es productor de fosas clandestinas. Es también un cementerio político, como dice mi exmaestro en la UNAM, Marco Castro Marín.

De sus aspiraciones de buscar la gubernatura hablamos con

¿El caso Iguala lastima esas aspiraciones?— Preguntamos.

—No he pensado en ningún momento este tema alrededor de aspiraciones personales o del propio proceso electoral. Te lo digo con franqueza. Lo ocurrido en Iguala reclama de la clase política, primero que nada, acercarse a la sociedad. Hay que resolver el tema de los jóvenes, que es lo que provoca mayor indignación.

"Pero sobre todo tener un diagnóstico muy claro de cómo - / -- Amaiana al Fetado







Fecha 31-0CT-2014

Página

4

Sección A ACIONAL

estuvo funcionando la ciase ponuca, como funciono el Escata mexicano y qué es lo que no debe volver a repetirse", puntualizó. ■ El senador perredista Luis Miguel Barbosa colocó una ofrenda de muertos en la presidencia de la Mesa Directiva del Senado. Se hizo acompañar por el coordinador del PRI, Emilio Gamboa; y de otros senadores tricolores. Pero también de los reporteros de la fuente.

La mesa de junta de sus oficina estaba llena de calaveritas. No faltaron las de los cinco coordinadores parlamentarios en la Cámara alta. Llevaban nombre y apellido para que la raza no se confundiera.

Se detuvo frente a la del coordinador del PAN, ausente en esos momentos. "Ésta es la de (Jorge Luis) Preciado. Atrás está su botellita, para que no la extrañe...".

[Gulp!

EXCELSIOR

COORDINACIÓN GENERAL DE COMUNICACIÓN SOCIAL





Fecha 31-OCT-2014

Página

10

Sección LA CIONA C



La puerta del inframundo

Son demasiadas preguntas, demasiadas hipótesis, pero los hechos pareciera que van encontrando una explicación racional.

inco años han llevado las excavaciones, pero finalmente aver se anunció que se descubrió el túnel que lleva al inframundo. Ahí se encontraron una multitud de objetos, huesos, ofrendas. El inframundo se encuentra en las entrañas del Templo de Quetzalcóatl, en Teotihuacán, en el Estado de México. Allí se descubrió un túnel que recorre los cimientos del templo, de donde se creía que emanaba el poder espiritual de esa ciudad que floreció y desapareció entre el siglo II y V de nuestra era y que lleva a unas cámaras que representaban el inframundo.

La entrada al inframundo, es un historia que asumen casi todas las religiones y culturas. Orfeo fue al inframundo a rescatar a su esposa Eurídice. Para la cultura hebrea la entrada al inframundo está en el valle del hijo de Hinom, al sudeste de Jerusalén. Los griegos y los romanos pensaban que se entraba al Averno a través de un cráter cerca de Cumas, en Campania, en el sur de Italia. También entre griegos y romanos estaban quienes pensaban que la puerta del infierno se encontraba cerca de la ciudad de Hierápolis, hoy Pamukkale, en la actual Turquía. Decían que la puerta estaba rodeada de vapores malignos, y una gruta de esas características con construcciones rituales.

fue encontrada por arqueólogos italianos el año pasado en Pamukkale. Para los griegos, el infierno estaba regido por Hades y sus puertas estaban resguardadas por el perro de los cerberos, el can Cerbero, que tenía varias cabezas.

Nuestra puerta del inframundo, hoy dicen que podría haber sido encontrada en Zitlala, donde se hallaron varias fosas comunes donde han sido identificados por lo menos 13 cuerpos. No hay mitología ni ofrendas, sólo la brutalidad y la violencia desmedida que nos lleva a contabilizar, desde la desaparición de los 43 normalistas a decenas, más de un centenar, de cuerpos enterrados en fosas comunes, restos de personas que nadie ha denunciado como desaparecidas, que nadie ha buscado y que muestran la crudeza de expoliación y la violencia al que son sometidas las comunidades en Tierra Caliente. Pero es muy probable que las puertas del inflerno estén en Zitlala porque allí en una ladera de 150 metros, dicen cuatro elementos de Guerreros Unidos que podrían estar los restos de, si se dan por buena sus declaraciones ministeriales, de parte de los estudiantes y de los que ellos aseguran que eran miembros de Los Rojos, su cártel rival, con el que se enfrentaron en Iguala.

Llama la atención que sea en Zitlala porque este pueblo guerrerense no está precisamente cerca de Iguala e implica haber realizado un muy largo recorrido. Pero precisamente por ello, ahí se están concentrando las investigaciones. Por lo pronto hay otros 13 cuerpos más que hay que agregar a la lista del horror.

En la reunión que mantuvo el presidente Peña con los familiares de los desaparecidos, éstos le pidieron que no se criminalizara a los jóvenes. Están en todo su derecho al demandario. Y el Estado está en todo dos en la zona, donde se dio un cruento enfrentamiento esa misma noche. Eso explica que haya muertos y heridos fuera de la zona donde se supone se detuvo a los autobuses, como el del supuesto estudiante llamado El Chilango que apareció al día siguiente asesinado y desollado en las afueras de Iguala. Nunca se ha sabido quién era en realidad y por qué ese nivel de ensañamiento y de exhibición del cuerpo en un operativo que se trató de esconder.

En la reunión que mantuvo el presidente Peña con los familiares de los desaparecidos, éstos le pidieron que no se criminalizara a los jóvenes. Están en todo su derecho al demandarlo. Y el Estado está en todo su derecho de seguir todas las líneas de investigación.

su derecho de seguir todas las líneas de investigación que se presenten, incluyendo la posibilidad cierta de que existiera relación entre algunos de los líderes de Ayotzinapa con el cártel de Los Rojos, lo cual explicaría lo sucedido lejos de cualquier pretensión de justificarlo.

Se ha dicho que eso no es posible, entre otras consideraciones porque al ser detenidos por los policías éstos, de ir armados, se hubieran resistido. En realidad, hubo varios enfrentamientos en Iguala esa noche con muertos y heridos: la reportera Laura de Pablo recogió los testimonios de médicos del hospital general de Iguala que reconocen haber tratado a por lo menos 17 heridos de bala esa noche y no se conoce el número de los que acudieron a otros hospitales. Se dice que llevaban armas pesadas, pero éstas iban en el camión y fueron interceptados, todo según las declaraciones de Sidronio Casarrubias, por policías, cuando un comando de Los Rojos se había trasladado al domicilio de los jefes de Guerreros UniRecordemos que, también según este testimonio, habían pagado 300 mil dólares al procurador y al jefe de policía para poder llegar de esa forma a Iguala y quizás pensaron tener protección de esas corporaciones.

Son demasiadas preguntas, demasiadas hipótesis, pero los hechos pareciera que van encontrando, poco a poco, una explicación racional, aunque no sea políticamente correcta. Claro, si cruzar las puertas del infierno para conocerla puede ser racional para cualquier persona sensata.







Fecha 31-OCT-2014

Sección Menal



josecardenas@mac.com

La noche triste

a tragedia de Iguala acorrala al Presidente de la República.

Tras seis horas largas los agraviados salieron de Los Pinos con vagas promesas... y el mandatario con una pistola en la sien. Los acuerdos firmados con la "comisión" de familiares de los normalistas desaparecidos obliga a Peña Nieto a cumplir o cumplir, de lo contrario, todo lo dicho y comprometido será usado en su contra...

El largo atardecer del malistas asesinados y desapamiércoles fue preámbulo de una noche triste. Enrique Peña Nieto comenzó nervioso y terminó abrumado, agotado, ojeroso, impotente, con un papel firmado y un amargo sabor a tristeza.

Los reclamantes se fueron como llegaron, quizá peor, sin certeza, esperanza, ni confianza...

La firma del acuerdo fue mero compromiso mediático. El rediseño de las pesquisas, la creación de una comisión mixta para seguir las investigaciones, la no criminalización de los estudiantes, las garantías al debido proceso, la atención a las víctimas y la dignificación de las normales rurales, suenan a poco en lo

oídos de los padres y familiares de los desaparecidos, quienes han vivido el último

mes un verdadero inflerno.

Los agraviados se sienten desamparados; topan con la última instancia; no hay nada más allá de Los Pinos. ¿Si el Presidente no tiene respuestas, entonces quién?

El procurador Jesús Murillo Karam pide tiempo otra vez-, dice estar cerca de la verdad; recuenta medio centenar de detenidos; basta una captura para resolver el misterio, promete.

Los familiares de los nor-

llama a los captores a soltarlos ya, demanda negociar cuando digan y como digan, ofrece mediar aunque su vida corra peligro. Algo importante sabrá el doctor Ortega; blofear frente a la desesperación sería criminal.

EL MONJE LOCO: José Luis Abarca estaba limpio. El alcalde prófugo fue investigado en el sexenio pasado y libró todas las acusaciones de orden federal, así lo confirma el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong.

PUNTOY APARTE: esta es la semana nacional de vacunación contra la consultitis. La Corte aplica supremas y dolorosas invecciones para bajarle a las calenturas partidistas. Ni la rabia de las izquierdas contra la Reforma Energética ni el delirio panista por los salarios mínimos llegarán a las boletas. Total, el PRD, Morena y el PAN, por lo pronto, se quedarán con las ganas de estrenar los zapatos nuevos de la democracia directa. PUNTO Y COMA: terminó la pasarela de suspirantes a la CNDH. No se aceptaron acarreados en la sede del Senado. Se dan las mientras, mejor vaya pıntando su calavera.

> Twitter @JoseCardenas1 josecardenas.com.mx

Los agraviados se sienten desamparados; topan con la última instancia; no hay nada más allá de Los Pinos. ¿Si el Presidente no tiene respuestas, entonces quién?

recidos dejan claro su recelo. Demandan buscarlos vivos. no sólo en fosas o en basureros; advierten que la confianza no se pide, se gana y el sufrimiento no se negocia.

El panorama es desolador, pero el gobernador Rogelio Ortega aún vende esperanzas. Dice tener indicios de que los normalistas siguen con vida, la versión pasa de boca en boca, es un rumor, pero según él, la probabilidad es alta... de la muerte, alerta el INEGI;

grillas a tope, y los candidatos de topes. Nadie está seguro de llegar a la meta... lo único que llega a las oficinas de Raúl Plascencia Villanueva es el camión de la mudanza. PUNTO FINAL: no le quiero amargar la fiesta de muertos, los grandotes y los chiquitos, pero... cuidado con la diabetes, los cánceres de mama y cervicouterino, y con las agresiones... son los peores sicarios







Fecha 31-OCT-2014

Página



Sección Denso

ESTRICTAMENTE PERSONAL



La disputa por la nación

ajo el paraguas de una causa legítima -que aparezcan vivos los 43 normalistas de Ayotzinapa secuestrados por la policía de Iguala en septiembre-, está en marcha la disputa por la nación. Es un camino largo y lento, pero el motor está caminando al haberse abierto las condiciones para un cambio del modelo de gobierno, hacia uno alternativo que quiere modificar la estructura del poder. El gobierno alterno que se pretende es popular e independiente al orden institucional que se vive. El principio de este final. como lo conciben organizaciones sociales y radicales, se encuentra en Guerrero.

No está claro que el presidente Enrique Peña Nieto y su gabinete compacto tengan claro lo que enfrentan, como demostró el diseño del encuentro con los familiares de los normalistas de Ayotzinapa, donde una reunión de 90 minutos se volvió en una sesión de más de 300 minutos, y tras obligarlo a firmar la minuta de los acuerdos ante la amenaza que no se irían de Los Pinos sin esa rúbrica, ofrecieron una conferencia de prensa para descalificar el documento por "insuficiente". Sus asesores no vieron venir ese desenlace. Suena inverosímil, pero el contexto que soslayaron era el plan de acción insurreccional que ayudaron a confeccionar algunos de los invitados por Peña Nieto.

Este plan no es secreto. Quedó establecido en los "acuerdos, tareas y pronunciamientos" de la II

Asamblea Nacional Popular realizada el pasado 24 de octubre en las instalaciones de la normal de Ayotzinapa, donde participaron 73 organizaciones sociales, sindicales, estudiantiles, populares, de derechos humanos y representantes de diversas regiones del país. La declaración más importante es la definición de los hechos en Iguala como un "crimen de Estado", por lo cual, afirman, deben ser juzgados el presidente, el secretario de Gobernación, el procurador general, el exgobernador y el fiscal general de Guerrero, además del exalcalde de Iguala, su esposa y el exsecretario de Seguridad Pública local, que están prófugos.

La Asamblea ha confirmado con acciones sus declaraciones. Pedía hace una semana la desaparición de los poderes de Guerrero, sinimportar que Ángel Heladio Aguirre se retirara del cargo. Este miércoles atacaron Casa Guerrero, la sede del poder estatal, y demandaron la desaparición de poderes. El costo de oportunidad para el desorden y la anarquía es cero, porque las instituciones y sus policías están paralizadas, rehenes de una realidad que no parecen alcanzar a comprender.

La Asamblea dijo que darían "golpes certeros" al poder económico y político del régimen actual, mediante el bloqueo a las empresas transnacionales, la toma de edificios públicos, alcaldías, medios de comunicación, puertos y aeropuertos, saboteando las elecciones del próximo año si los normalistas no aparecen. En la Asamblea se pi-

dió que a nivel nacional se atacara directamente a empresas como Coca-Cola, Pepsi y Bimbo. Este miércoles, se atacaron vehículos de Coca-Cola en Guerrero, y se han venido tomando la autopista hacia Acapulco y medios de comunicación. Con respecto a las alcaldías,

tienen ocupadas más de 20.

El propósito de todo es avanzar "hacia la constitución de un solo movimiento nacional unitario que coordine y organice todas las acciones a nivel nacional e internacional, para lo que urge a todos los sindicatos, organizaciones sociales y políticas, a los campesinos, estudiantes y movimientos urbanos, a incorporarse "de inmediato a este proceso de lucha". Este planteamiento es, en síntesis, un llamado a la insurrección nacional, que comenzaron a deslizar los grupos guerrilleros en sus continuos comunicados durante el último mes. Los movimientos armados consideran que las condiciones para el levantamiento fueron creadas en Iguala, y han venido anunciando que se preparen para la lucha.

En la conferencia de prensa que ofrecieron los padres de los normalistas, representantes de Ayotzinapa y activistas por derechos humanos tras la reunión con el presidente, el fraseo de varios de ellos se puede ubicar en el contexto de los comunicados guerrilleros. Puede ser coincidencia o no. Sin embargo, si se realizan análisis de contenido de discursos públicos, el mismo lenguaje y objetivo se puede encontrar en los maestros de la Coordinadora en Guerrero

-vinculada con la disidencia magisterial-, en Oaxaca y en Michoacán, así como también en algunas de las facciones más radicales del PRD y de Morena. La lucha contra las instituciones y el cambio de todas ellas porque representan a "la mafia del poder", es el discurso recurrente del excandidato presidencial Andrés Manuel López Obrador.

Por la vía de la fuerza, los grupos que buscan el cambio drástico en Guerrero están avanzando y







Fecha 31-OCT-2014

Página

38

Sección Chilos

encuentran la respuesta del gobierno federal de inyectar recursos para contener la inquietud. Lo mismo hizo el gobierno de Carlos Salinas de Gortarien 1994 cuando se alzó el EZLN, y las condiciones se mantienen igual o peor que en ese entonces, mientras los zapatistas mantienen la declaración de guerra contra el Estado mexicano. Veinte años después está en marcha un nuevo alzamiento en Guerrero, distinto al de Chiapas, pero más efectivo y más violento.

La parálisis gubernamental sugiere una tendencia: la expansión de esta disputa por el poder, que encuentra una fuente de energía en la descomposición social. Pero en algún momento el presidente se dará cuenta del proyecto político alterno que enfrenta, que encontró su salida en las desapariciones forzadas de Iguala. La solución, entre menos capacidad política demuestre y más se demore, irá dejando como única posibilidad la fuerza, que nadie, comenzando por la Presidencia, debe querer emplear.







Fecha 31-0CT-2014

Página

24

Sección portera

USO DE RAZON PABLO





Opine usted:
pablohiriart@elfinanciero.com.mx
@PabloHiriart
phl@enal.com.mx

Pedazos de la verdad

Aquello que vemos como lentitud del gobierno federal en resolver el caso de los 43 normalistas desaparecidos en Iguala, no es otra cosa que evitar dar pasos en falso y presentar culpables que no lo sean.

La investigación tiene que ser sólida, pulcra, para dar con los desaparecidos, hacer justicia y que todas las diligencias realizadas para llegar a la verdad puedan ser revisadas por quien sea, ahora o años más adelante.

Por el momento hay confusión y sólo conocemos retazos de lo que podría ser la verdad.

A juzgar por lo que declaró ministerialmente el jefe del cártel Guerreros Unidos, Sidronio Casarrubias, el gobierno de Ángel Aguirre Rivero tendría graves responsabilidades en los hechos del 26 y madrugada del 27 de septiembre.

El diario Reforma publicó parte de la declaración de Sidronio Casarrubias, quien da a conocer que entre los estudiantes procedentes de Ayotzinapa venían 17 miembros del cártel de Los Rojos, adversarios de Guerreros Unidos.

Iban a Iguala a matar a los jefes del cartel Guerreros Unidos, en un operativo que contaba con la anuencia del Procurador de Justicia de Guerrero, Iñaki Blanco, y del secretario de Seguridad Pública estatal, Leonardo Octavio Vásquez.

Para obtener esa autorización de parte de las autoridades policiacas del gobierno estatal, Los Rojos les pagaron 300 mil dólares, según confesaron Los Rojos detenidos por la policía de Iguala y entregados a sicarios de Guerreros Unidos, encabezados en ese operativo por "El Gil", lugarteniente de Casarrrubuias.

En este espacio lo comentamos el lunes antepasado: el área de seguridad del gabinete de Ángel Aguirre Rivero estaba en manos de personas ligadas al cártel de los Beltrán Leyva, del cual se desprenden Rojos y Guerreros Unidos.

Es decir, no sólo el alcalde de Iguala, José Luis Abarca, estaba copado por bandas criminales, sino que probablemente también el gobierno del estado de Guerrero.

Como han publicado los periodistas Salvador García Soto y Jorge Fernández Menéndez, el presunto compromiso de Aguirre Rivero con grupos criminales se remontaría a su campaña para gobernador, financiada en parte por la familia de María de los Ángeles Pineda, esposa de quien luego fuera alcalde de Iguala, José Luis Abarca.

Esa familia, como se sabe, estaba integrada por operadores de primer nivel del cártel de los Beltrán Levva.

De acuerdo con los periodistas, y según los propios testimoniales de Sidronio Casarrubias, Aguirre Rivero y la esposa del alcalde tenían una relación sentimental, lo que







Fecha 31-0CT-2014

Página

(0)

Sección Dais



INDICADOR POLÍTICO Carlos RAMÍREZ

carlosramirezh@hotmail.com / @carlosramirezh

Derechos humanos: poder político

a renovación de la dirección de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos será **parte** de la crisis-cohesión del Estado. La decisión se dará en función del **papel** de los derechos humanos

-La protección social.

-El uso político.

En medio del proceso en el Senado se vieron detalles significativos: la presidenta de la Comisión de Derechos Humanos del Senado es la perredista Angélica de la Peña, esposa de Jesús Ortega Martínez, el líder de la tribu "Aguilar Talamantes"-Los Chuchos, justamente responsable de la designación de Ängel Aguirre como gobernador de Guerrero y de José Luis Abarca como alcalde y de su esposa como precandidata municipal. El expediente de Guerrero en la CNDH tendrá que involucrar al PRD.

Y la sucesión ha aportado otros datos:

-En el gobierno federal, dice un trascendido de Milenio, hubo enojo por el artículo del ministro José Ramón Cossío en El Universal por su crítica a la complicidad de la corrupción. Y uno de los principales de la lista sucesoria en la CNDH es Carlos Pérez Vázquez, asesor del presidente de la Suprema Corte y jefe de la oficina de DH de ese organismo. Así, Pérez Vázquez sería un ariete de la Corte contra el ejecutivo federal en derechos humanos, un poder sometiendo a otro poder.

-Y mientras el rector de la UNAM, el priista José Narro Robles, quiere imponer en la CNDH al abogado general de la Universidad, los derechos humanos en la máxima casa de estudios andan por los suelos, al garete y violados ante la pasividad de la Rectoría: el acoso sexual contra estudiantes mujeres ocultado por el rector, la presión contra un sobrino de Jorge Carpizo McGregor porque le plagiaron un estudio y ahora el gangsterismo dentro de Ciudad Universitaria contra un profesor al que le dispararon en pleno circuito universitario. Y qué decir del crimen organizado que ya opera dentro de CU mientras el rector Narro Robles quiere controlar más áreas pero descuidando la suya. Narro quiere la CNDH para negociar un cargo en el gabinete.

-De la mano del PRD en el Senado, organizaciones no gubernamentales de membrete de derechos humanos quieren ser convertidas en interlocutores de las instituciones, pero no para defender los derechos humanos sino para desarrollar actividades antisistémicas. Los derechos humanos son una cobertura de actividades políticas de las ONG contra el Estado, no para defender al ciudadano sino para paralizar al Estado. No hay que olvidar que el mediático padre Alejandro Solalinde, que se quiere meter a la CNDH, se refirió a los Zetas como hermanos Zetas.

-Lo peor radica en el hecho de que el PRD ha puesto como ejemplo de funcionario de derechos humanos a Jorge Carpizo McGregor, un colaborador de Carlos Salinas de Gortari y quien politizó la CNDH para usarla como trampolín en su carrera política en el gobierno priista. La senadora perredista de la Peña dijo que el presidente de la CNDH debería seguir el perfil de Carpizo: "una persona sencilla, modesta, que no busque las cámaras ni las candilejas", cuando Carpizo fue exactamente lo contrario.

Las organizaciones civiles de derechos humanos han derivado en grupos de presión y en grupos de interés que buscan acotar las funciones de poder y de autoridad del Estado. El Estado ya no debe usar la represión para contener la protesta social pero la protesta social no debe romper la estabilidad política con la violencia callejera.

La designación del presidente de la CNDH mostrará la debilidad o fuerza del Estado. Porque pueden ganar los que buscan atarle las manos al Estado y luego afirmar que México es un Estado fallido. Por lo pronto, el PRD que reprimió estudiantes en Iguala, tiene el manejo de la CNDH en el Senado.







Fecha 31-OCT-2014

Página

8

Sección Qais



La falta de comunicación

l caso Ayotzinapa ha demostrado la urgente necesidad que tiene el presidente Enrique Peña Nieto de contar con un grupo de asesores expertos, apuntan los observadores políticos objetivos e imparciales. Un think-tank que diseñe estrategias de crisis en materia de comunicación y que, en las ocasiones que se requiera, sea capaz de operar el denominado "control de daños", agregan.

La tragedia del 26 de septiembre pasado en Iguala, Guerrero: seis muertos, un número todavía indeterminado de heridos -algunos de gravedad- y 43 estudiantes desaparecidos, desnudó con crudeza la ausencia de una política de comunicación del gobierno federal. No fue capaz de garantizar a la sociedad el derecho a la información e impedir los reiterados tropiezos y la multiplicidad inexplicable de "voceros" oficiales que convirtieron el asunto en un caos pseudo informativo.

Surtió efectos tan negativos la falta de comunicación oficial oportuna y confiable sobre el crimen en Guerrero, que a estas alturas ya no hay control de daños que sirva, señalan los susodichos observadores.

Dura lección para un gobierno que, por lo visto, estaba tan acostumbrado a ofrecer buenas noticias -el paquete de reformas estructurales, por ejemplo-, que cuando se vio en la necesidad de dar malas noticias no supo qué hacer, intentó minimizar el caso de Iguala y reducirlo a un asunto de responsabilidad local de las autoridades guerrerenses.

Lo lamentable es que para el problema más grave que ha tenido el gobierno del presidente Peña Nieto -Miguel Osorio Chong reconoce- sus colaboradores no han sido capaces de diseñar una estrategia de crisis en materia de comunicación. Hay quienes piensan incluso que Osorio Chong estaba bien como gobernador de Hidalgo, pero la Secretaría de Gobernación le quedó demasiado grande. ¿Será?

¡Pero cómo dicen eso, muchachos!, parece responder el funcionario. "El tema de la seguridad se venía atendiendo y se viene atendiendo de una manera coordinada, muy cercana. Los índices delictivos sin lugar a dudas, y ahí están todos y cada uno de ellos, han venido bajando de manera muy importante, muy significativa, pero esto que sucedió -en Ayotzinapa- pues sin duda nos pega, pero en el gobierno estamos haciendo todo el esfuerzo para que pronto y rápido se pueda salir adelante"... ¿Cómo dijo, secretario?

Por cierto, un observador con buena memoria se quedó perplejo después de escuchar, una y otra vez, las confesiones públicas de Osorio Chong, quien junto con el director de los servicios de inteligencia y contrainteligencia del gobierno Federal, le advirtieron al entonces gobernador de Guerrero que vigilara muy de cerca al entonces edil de Iguala, José Luis Abarca -de quien ya se sospechaba que se dedicaba a actividades ilícitas- para que no se "les pelara". No te preocupes, Miguel, tiene hasta doble marcaje personal, le respondió el señor Angelito. A pesar de la vigilancia se les "peló".

¿Y por qué la perplejidad?, preguntan los analistas bisoños. Pues porque ese hecho -dice el observador con memoria- me hace recordar el momento cuando el presidente Ernesto Zedillo le ordenó a su secretario de Gobernación, Esteban Moctezuma, que le pidiera la renuncia a Madrazo como gobernador de Tabasco. Esteban citó a Roberto en Bucareli: Dice el jefe que por el bien del país tienes que darme tu renuncia, firmala, manito, de una vez, le insistió Moctezuma. La respuesta de Madrazo fue la siguiente: ¡Claro! Nada más déjame regresar a mi estado, avisarle a la family, recoger mis "chivas" y con mucho gusto te la mando. Cuando Roberto llegó a su tierra, le mandó a Moctezuma una carta donde le decía cosas horribles; tan horribles que el pobrecito de Esteban tuvo que renunciar. Por supuesto que Madrazo no renunció. Es más, unos días después Zedillo tuvo que viajar a Tabasco para disculparse con él. Vamos a ver cómo resuelven la crisis de Ayotzinapa.

AGENDA PREVIA

Quienes destacan como comunicadores, son los pupilos de la senadora Cristina Díaz, quienes ayer dieron la siguiente nota de ocho columnas... pero para el periódico del barrio: La Confederación Nacional de Organizaciones Populares (CNOP) dio por finalizado un ciclo histórico, con un cierre simbólico, al inmueble que por más de 27 años albergó al sector popular priista, ubicado en la Fragua #3 en la colonia Tabacalera. ¡Snif! ♥







Fecha 31-0CT-2014

Página

,55

Sección regocios



Televisa abre la competencia

ienvenida la competencia en los servicios de telecomunicaciones y de televisión en México. Ése ha sido el discurso que han escuchado los mexicanos en los últimos años, pero que ha estado lejos de materializarse en menores precios y en más y mejor calidad de servicios que reciben.

Según estudios de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos, OCDE, los servicios de telefonía e internet que se prestan en México son caros en comparación con otros mercados, mientras que la oferta televisiva se limita básicamente a dos empresas y, por lo tanto, los precios de la publicidad en televisión son elevados comparativamente.

La reciente reforma a las telecomunicaciones y las nuevas atribuciones legales que se le dieron al ente regulador, han abierto mayores posibilidades a la participación de nuevos jugadores en el mercado con una cancha más pareja que favorece la competencia.

Por eso la noticia de que Televisa, el gigante de la televisión abierta y por cable en el país, haya decidido incursionar como proveedor de servicios de internet, de telefonía y de banda ancha móvil, debe ser una noticia positiva para los consumidores; más allá de cualquier otra consideración.

El anuncio del lanzamiento de Izzi telecom -que en realidad sustituirá a Cablevisión en una primera etapa- utilizando la plataforma tecnológica de redes de fibra óptica de Bestel y las redes comerciales de las empresas cableras propiedad de Televisa (Cablevisión, Cablemás y Megacable), provocará un cambio de estrategias de los competidores en el corto plazo.

Izzi ha planteado una oferta agresiva de servicios telefónicos de uso ilimitado con una alta capacidad de banda ancha a un menor precio que los actuales y eso cambiará la dinámica de la competencia que hemos visto.

Así que el objetivo de la estrategia de Emilio Azcárraga es capturar parte de la enorme clientela que tiene Carlos Slim vía la exitosa dupla Telmex-Dish y que también usa servicios de internet; más que impactar a la clientela del triple play de Axtel o Totalplay que, por cierto, también serán afectadas.

Por eso no es casualidad que en la campaña publicitaria con la que ha iniciado Izzi a través de anuncios espectaculares en las calles se lea: "Ya no quiero hablar contigo. Adiós Carlos. Hola Izzi".

Si bien Televisa ya posee una amplia base de suscriptores en sus canales de cable, no se puede hacer a un lado el enorme poder de mercadeo que tiene la televisora a través de sus canales de televisión abierta, particularmente en los primeros meses de posicionamiento de su nueva marca y de los servicios que ofrecerán al mercado.

El relanzamiento de los servicios de triple play por parte de la división de telecomunicaciones de Televisa viene en momentos en que la reforma legal al sector ya está en implementación, lo que le permite crecer aún más en el estratégico mercado de la televisión por cable, cuando su principal competidor Carlos Slim aún no está en posibilidad de ofrecer televisión de paga a través de su red y cuando tiene la liquidez suficiente para impulsar una aventura de este tamaño, una vez que vendió su participación en Jusacell.

La competencia desde Televisa está planteada y es bienvenida para el consumidor. Pero nada asegura que será exitosa porque ello dependerá de la respuesta de Telmex y América Móvil que seguramente será inmediata porque se han preparado para ello.

Es muy probable que hacia fin de año ya comencemos a ver un rediseño en flexibilidad, precio y capacidades de los paquetes de telecomunicaciones (telefonía-internet) que ofrece Telmex a sus clientes en respuesta a la agresiva oferta de Televisa. Lo mismo tendrá que ocurrir con Axtel, Totalplay o Maxcom antes de que sean desplazados del mercado.

Pero de eso se trata esta competencia de gigantes: que beneficie a los consumidores, porque de otra manera no sirve para nada.

Ahora la pieza que falta en este nuevo mapa de las telecomunicaciones, desde la perspectiva de los consumidores, es que Telmex también ofrezca video a través de sus redes, una vez que venda los activos que le fije el IFT.







Fecha 31-0CT-2014

Página

10

Sección Opinion



Rechaza Corte consulta energética

>>>

Por Francisco Cárdenas Cruz

fcardenas@pulsopolitico.com.mx

omo se esperaba, a pesar de advertencias y amenazas de dirigentes y militantes del PRD y de Morena y por abrumadora mayoría, el pleno de la Suprema Corte de Justicia declaró ayer improcedente e inconstitucional la consulta popular en materia energética por la eventual afectación que originaría a los ingresos del Estado.

Con un argumento similar, un día antes, seis de los 10 ministros asistentes al pleno del alto tribunal rechazaron la consulta solicitada por el PAN para hacerle ajustes al salario mínimo y la última petición pendiente de resolver es la del PRI para reducir en 100 y 32, respectivamente, el número de diputados y senadores plurinominales, la que en vez de afectar disminuiría, aunque no mucho, el monto de recursos al Poder Legislativo.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Más que obvias, las reacciones de insatisfacción de los padres y otros familiares de los 43 normalistas desaparecidos, tras su encuentro con el presidente Enrique Peña Nieto, hartos como están de que, en vez de buscarlos y localizarlos con vida, se les diga a diario del hallazgo del número de fosas clandestinas en las que las autoridades esperan hallarlos.

Lo que esperan, y reclaman, es que en vez de discursos, declaraciones y promesas de castigar a los autores materiales e intelectuales de ese atroz hecho los encuentren pronto.

Y como hasta ahora eso no ocurre, se organizan más movilizaciones, como la que se anuncia para hoy en la ciudad de México y en otras de Guerrero y otros estados, para apresurar a los gobiernos de esa entidad y al de la República a que los encuentren y presenten.

Al mismo tiempo, con base en declaraciones del líder del grupo criminal Guerreros Unidos, Sidronio Casarrubias Salgado, el fiscal de Guerrero Iñaki Blanco Cabrera y el secretario de Seguridad Pública, Leonardo Octavio Vázquez Pérez, fueron citados a comparecer ante la Subprocuraduría Especializada en Investigación de Delincuencia Organizada.

Ambos fueron señalados por Casarrubias Salgado de haber recibido 300 mil dólares del grupo antagónico al suyo, Los Rojos, para infiltrar sicarios entre los normalistas que llegaron el 27 de septiembre a Iguala y secuestraron autobuses, en los que aquellos introdujeron armas de alto poder.

Durante varias horas ambos ex mandos guerrerenses fueron sometidos a un severo interrogatorio en la SEIDO, del que hasta anoche nada se había informado pero que, como están las cosas, más pronto que tarde habrá de saberse.

Significativa declaración del secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, de que desde 2010 se investigaba al ex edil prófugo de Iguala, José Luis Abarca, por sus nexos con la delincuencia organizada, pero que el caso fue cerrado "por falta de elementos para actuar en su contra".